## Reformas económicas y consolidación democrática

Reseña: Reformas económicas y consolidación democrática.

**Título:** Reformas económicas y consolidación democrática. *Historia Contemporánea de América Latina*. Volumen VI, 1980 - 2006. Editorial Síntesis. 2006. Págs. 490. ISBN 84-9756-426-X

Autores: Manuel Alcántara; Ludolfo Paramio; Flavia Freidenberg; José Déniz.

**Recibido:** Abril 13 de 2007; aprobado, Mayo 5 de 2007.

## Reseña

El libro que se comenta a continuación es una nueva entrega de una colección dirigida a profundizar en la historia contemporánea de América Latina. Esta nueva entrega afronta el reto de presentar, desde una perspectiva comparada, una visión de los procesos económicos y políticos que caracterizaron a América Latina y el Caribe desde comienzos de la década de los ochentas hasta la actualidad (2006). De este modo, se estudian las transformaciones globales producidas en los países latinoamericanos, examinando las respuestas ofrecidas a los problemas comunes y resaltando, al mismo tiempo, las particularidades que cada uno de los casos nacionales presentan ante las diversas situaciones a las que se enfrentan.

El desafío no es menor ya que en el periodo de tiempo abordado se encuentran, a veces visibles y diferenciados, pero otras veces solapados u ocultos tras peculiaridades nacionales o regionales, procesos claves para comprender el desarrollo de la historia reciente de América Latina. Esta perspectiva amplia y actualizada del objeto de estudio es uno de sus primeros y valiosos aportes que se pueden destacar.

Ludolfo Paramio analiza, en el primer capítulo, los avatares de las sucesivas crisis y cambios de modelos económicos en forma contextualizada y relacionada, pero no lineal ni exenta de conflictos. Se pasa revista a la crisis de lo que Marcelo Cavarozzi ha denominado la "matriz estadocéntrica", las respuestas del Consenso de Washington que sostuvieron el auge neoliberal y, finalmente, la aparición de las reformas de segunda generación con su revalorización del papel de las instituciones. Se describen las causas, consecuencias y formas que cada momento adquirió en la región desde una visión global, histórica y atendiendo simultáneamente las particularidades de cada caso nacional.

En el capítulo siguiente Paramio sostiene que estos cambios trajeron aparejados cambios en los imaginarios sociales y en la aparición de nuevos sujetos, entre ellos los indígenas, pero también otros colectivos, como por ejemplo, las mujeres. Con ellos se produce una renovación del repertorio de la protesta popular respecto al clásico modelo revolucionario, dejado de lado luego de la caída de la URSS y el fracaso de los últimos intentos en la década de los ochentas y principios de los noventas.

Así, los viejos problemas reaparecen estructurados por nuevos discursos o se articulan bajo identidades novedosas y la resistencia al proceso de globalización se convierte en la nueva seña identitaria en los conflictos sociales. Se revisan a luz de estos cambios los ejemplos de Centroamérica, Perú, México y Colombia y se rastrean las formas de organización indígena y el desigual desarrollo de sus conquistas constitucionales en México, Guatemala y los países andinos.